



La Jornada

DOMINGO 19 DE MAYO DE 2024
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 3
NÚMERO 1072 // Precio 10 pesos

Estado de México



La Secretaría de Salud previene por golpe de calor

- Exhorta a la población a fortalecer las medidas de prevención

- Alerta por males diarreicos, quemaduras de piel y deshidratación

AURA MORENO/P. 4

Declara CAME otra contingencia ambiental

- Debido a elevados niveles de contaminación en el Valle de México

- Estabilidad atmosférica y altas temperaturas influyen en la decisión

MIGUEL GONZÁLEZ/P. 6



Cenace declara, otra vez, alerta eléctrica

- El sistema fue declarado en emergencia en 2 ocasiones ayer sábado

- Una medida preventiva que indica posibles riesgos de operación

REDACCIÓN/P. 3

D N
U E
E E
S S
S T
C R
A A
R A
G A
A P
P

Influyen múltiples factores, asegura Raúl Chaparro

20 mil empresas desaparecen desde la Pandemia-Covid

- El paro en las actividades fue determinante para las empresas

- Altos precios de los terrenos, el pago de predial y servicios, influyen

- Los salarios van al alza también y las normas ambientales

- Pequeños y medianos, son los negocios más afectados

ALEJANDRA REYES/ P. 3

Supervisa Delfina Gómez obras del Trolebús



▲ La gobernadora Delfina Gómez Álvarez supervisó las obras del Trolebús Chalco-Santa Martha, que dará servicio a 3 millones de usuarios: 120 mil pasajeros diarios en un inicio y hasta 230 mil en su etapa de máxima demanda. Durante el recorrido, estuvo acompañada por Daniel Sibaja González y Carlos Maza Lara, secretarios de Movilidad y de Desarrollo Urbano e Infraestructura, respectivamente. El proyecto está dividido en ocho secciones, y en

esta visita se supervisó el sector 2, donde hace un par de semanas inició la colocación de las traveses de carga del viaducto elevado que se construye en la autopista México-Puebla. Este sistema de transporte masivo interconectará a los municipios de Valle de Chalco, Chalco y La Paz, así como la alcaldía de Iztapalapa en la Ciudad de México; estima el uso de 102 unidades articuladas con capacidad para 142 pasajeros cada una. Foto: Especial/P. 2

La Jornada
Estado de México

DIRECTORIO

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Verver

LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Subdirector de Operaciones
Jorge González Correa

Director Editorial
Filiberto Gallardo

Coordinadora General
Fabiola González Ceballos



correo@estadodemexico.
jornada.com.mx



https://estadodemexico.
jornada.com.mx



Twitter:
@JornadaEdomex



Facebook:
@LaJornadaEdoMEX

CONTACTO COMERCIAL
comercial@estadodemexico.
jornada.com.mx
Tel: 55 8951 0832
722 914 9660

Publicación diaria,
19 de mayo de 2024

Domicilio de la publicación
José María González Arratía
No. 102, Segundo Piso, Col. San
Sebastián C.P. 50150, Toluca de
Lerdo, Estado de México.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora
de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:
04-2020-111712383352-101

HASTA 120 MIL POR DÍA

Trolebús Chalco-Santa Martha dará servicio a tres millones

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez supervisa obras; reducirá el tiempo de traslado de 2 horas a 35 minutos en una ruta directa



▲ La Gobernadora estuvo acompañada por los secretarios Daniel Sibaja y Carlos Maza. Foto especial

REDACCIÓN

La Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez supervisó las obras del Trolebús Chalco-Santa Martha, que dará servicio a 3 millones de usuarios: 120 mil pasajeros diarios en un inicio y hasta 230 mil en su etapa de máxima demanda.

Durante el recorrido, la Gobernadora Delfina Gómez estuvo acompañada por Daniel Sibaja González y Carlos Maza Lara, Secretarios de Movilidad y de Desarrollo Urbano e Infraestructura, respectivamente.

El proyecto se dividió en ocho secciones, y en esta visita se supervisó el sector 2, donde hace un par de semanas inició la colocación de las traves de carga del viaducto elevado que se construye en la autopista México-Puebla.

Este sistema de transporte masivo interconectará a los municipios de Valle de Chalco, Chalco y La Paz, así

como la alcaldía de Iztapalapa en la Ciudad de México; y estima el uso de 102 unidades articuladas con capacidad para 142 pasajeros cada una.

Con ello se agilizará la movilidad de 3 millones de habitantes del oriente de la entidad, al disminuir el tiempo de traslado de dos horas a 35 minutos a través de una ruta directa y a 50 minutos con paradas intermedias.

El Trolebús Chalco-Santa Martha será un sistema de transporte masivo seguro y eficiente; amigable con el medio ambiente, pues tiene cero emisiones contaminantes y baja generación de ruido.

Durante la visita estuvieron representantes de Grupo Hermes, empresa responsable de la obra a través de La Peninsular Compañía Constructora y Alcance Total; Iceasca México, quien en consorcio con Orva Ingeniería tienen a cargo la supervisión de la obra; así como el Ingeniero Arturo Sibaja, integrante de Key Capital, entre otros.

Magisterio apoya a Raciél Pérez



◀ El candidato de Morena a la presidencia municipal de Tlalnepantla convivió con más de mil 500 docentes. Foto especial

REDACCIÓN

En la dimensión económica, cultural e industrial de Tlalnepantla, su gente es la parte total de su crecimiento y desarrollo, entre ellos las y los maestros, con quienes trabajaremos de la mano para llevar al municipio hacia una verdadera transformación, aseguró Raciél Pérez Cruz.

Por ello, y en el marco de las celebraciones por el Día del Maestro, el candidato de la coalición "Sigamos Haciendo en el Estado de México" a la Presidencia Municipal de Tlal-

nepantla convivió con más de mil 500 docentes que respaldan su proyecto de gobierno y con quienes se comprometió a trabajar por y para la educación de las infancias, adolescencias y juventudes.

Solicitó a los integrantes del magisterio mexiquense confiar en su proyecto de gobierno y, con ello, brindarle la oportunidad de estar nuevamente al frente del gobierno tlalnepantlense y concluir la tarea de cultivar la Cuarta Transformación en el municipio.

Hay muchos retos por delante, subrayó el abanderado de los partidos Morena, PT y Verde, sobre

todo porque la pandemia de COVID afectó indudablemente a todo el sistema educativo durante dos años; las y los alumnos no pudieron avanzar con todas las condiciones que requiere el aprendizaje.

Mencionó que a pesar de que la pandemia no les permitió despejar plenamente durante el primer gobierno de izquierda en la historia del municipio, no contrataron deuda, cumplieron a proveedores y con la plantilla laboral del Ayuntamiento, además de generar importantes ahorros en las arcas, a través de la austeridad.



En el marco del Día del Maestro, el candidato se reunió con profesores

Cero extorsión a los taxistas: Ricardo Moreno

REDACCIÓN

Ante taxistas de la base Miguel Alemán Aeropuerto, el candidato a la alcaldía de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, anunció que se van acabar los operativos de tránsito que sólo sirven para extorsionar, sólo permanecerán el alcoholímetro y el de vigilancia al medio ambiente.

El abanderado de la coalición Morena-PT-PVEM fue recibido por más de 300 permissionarios, a quienes les pidió que sean aliados de las mujeres y las protejan, que sus bases de taxis se conviertan en espacios seguros para ellas y estén bien iluminados.

"Le vamos a poner iluminación a esta base el primer día de mi gobierno, y en cuatro meses más vamos a iluminar Toluca con 24 mil lámparas que están apagadas, muchas en las bases de taxis", advirtió.

Acompañado de la candidata a diputada local, Ana Yurixi Leyva, el candidato morenista dijo que en esta alianza con las mujeres toluqueñas, la policía municipal se va a subir a los camiones de transporte público para que las cuiden y también a la ciudadanía en general.



DESDE LA PANDEMIA

Desaparecen 20% de empresas en Edomex

La Asociación de Empresarios y Ciudadanos del Estado de México considera que influyen diversos factores y problemas

ALEJANDRA REYES

La Asociación de Empresarios y Ciudadanos del Estado de México (ASECEM), que preside Raúl Chaparro, dio a conocer que han cerrado alrededor de 20% de las empresas que se encuentran en los parques industriales por problemas multifactoriales.

Además, muchas de las micro y pequeñas empresas no sobrevivieron al impacto generado por la suspensión de actividades productivas debido a la pandemia de Covid-19.

Destacó que muchos abandonan la Zona Metropolitana por el alto precio de terrenos y de la construcción, por ende, el valor catastral, así como el pago del impuesto predial, rentas y agua.

Agregó que los sueldos de los obreros tienden al alza. Por ejemplo, la gente de Nicolás Romero hace el mismo trabajo por la mitad de dinero que ganaría si lo hiciera en Atizapán. Lo mismo sucede por los derechos de licencias; el incremento de regulaciones como el uso de suelo, normas sanitarias, ambientales y de protección civil.

Enfatizó que una nave industrial en los parques tradicionales puede tener alguno de estos futuros: Las transnacionales y grandes empresas nacionales se mantienen; las PYMES quiebran y cierran en sus primeros 5 años de vida; las pequeñas o medianas se cambian



▲ Los salarios de los obreros van al alza y es una de las razones. Foto Especial

a municipios no industrializados para reducir gastos y sueldos; las empresas que llegan, usan las naves, no como fábricas sino como almacenes de productos terminados o importaciones, o centros de distribución empleando un mínimo de personas.

Además, señaló el empresario, la falta de políticas públicas que incentiven el fomento y desarrollo industrial, porque difícilmente un producto fabricado en México podrá competir con uno hecho en Estados Unidos o Canadá. En esos países, agregó, hay certeza jurídica,

el IVA es de 7 por ciento, la gasolina es más barata, hay seguridad y no se pagan mordidas, ni derecho de piso, la educación gratuita es de calidad, la misma justicia para todos, servicios públicos de calidad, no hay sindicatos extorsionando con ley en mano, autopistas y vías rápidas a precios muy accesibles.

Reconoció que en esos países afectar a una PYME, es afectar a la nación, por eso es que empresas que empezaron en un garaje sin uso del suelo, sin licencia y sin pagar impuestos como Microsoft, Apple, Amazon, Harley Davidson, Disney, Ford, etc. pueden llegar a ser mundiales y generar ventas que se acercan al 100 por ciento del PIB de muchos países en vías de desarrollo.

Cenace declara, otra vez, en alerta al sistema eléctrico



REDACCIÓN

El sistema eléctrico fue declarado en alerta en dos ocasiones por la mañana de ayer sábado por el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), lo cual ocurre después de que reportó dos emergencias un día antes.

“A partir de las 05:43 horas del 18 de mayo de 2024 se declara estado operativo de alerta en el Sistema Interconectado Nacional (SIN), por lo que el Cenace llevará a cabo las acciones operativas conducentes”, señaló el organismo.

El área encargada de administrar el suministro de electricidad en el país no indicó si la situación finalizó, pues a las 08:23 horas la red de energía registró otra alerta.

Una alerta es una medida preventiva que indica posibles riesgos operativos que surgen en el día a día durante la operación del sistema eléctrico nacional, el cual está compuesto por cuatro sistemas, uno de ellos es el SIN, que abastece de energía a casi todo el territorio nacional.

Cuando se presentan estas situaciones, el Cenace se encarga de hacer un balance en el sistema, con el fin de evitar una emergencia, estado operativo que significa que el margen de reserva operativa —el volumen de capacidad que siempre debe tenerse disponible para garantizar el equilibrio entre

oferta y demanda de energía eléctrica— está en el límite, es decir, 6 por ciento o inferior.

Sólo en esta última situación es cuando el Cenace debe interrumpir la electricidad en algunas zonas. De acuerdo con las autoridades, los apagones sólo se han hecho por entre 40 minutos y 2 horas.

El viernes el Cenace declaró dos veces emergencia en el transcurso del día, así como una alerta, aunque estas sólo habrían afectado al noreste de la nación.

Desde la noche del viernes, la generación se ha visto rebasada por la demanda. Sólo a las 3 de la mañana del sábado el consumo fue de 41 mil 358 megawatts, mientras que la producción fue de 41 mil 296 megawatts.

Después de las 7 de la mañana de ayer aumentó la generación. Hasta las 10 era de 41 mil 774 megawatts, mientras que la demanda se ubicó en 41 mil 633 megawatts, en tanto que se preveía 41 mil 191 megawatts.

EL TIRO POR LA CULATA ● QUITOS



Aplican Operativo Violeta en La Paz

REDACCIÓN

La Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM) y la Policía Municipal de Los Reyes La Paz implementaron el Operativo Violeta con el firme objetivo de combatir, contrarrestar y prevenir los factores de riesgo que favorecen la comisión de delitos contra las mujeres.

Mediante patrullajes preventivos de ambas dependencias, se efectuó el despliegue en 10 colonias prioritarias de la demarcación, las cuales presentan un alto índice de violencia de género.

La célula uno recorrió las colonias de Valle de los Reyes y Los

Reyes Acaquilpan Centro, la segunda agrupación tuvo presencia en El Salado y La Magdalena Atlitpac.

Por otra parte, el tercer grupo transitó en San Sebastián y Profesor Carlos Hank González, el cuarto conjunto vigiló San Isidro y la colonia El Pino; finalmente, la quinta célula custodió las zonas de San Sebastián Chimalapa y El Arenal.

Las acciones estratégico-operativas se aplicaron en 22 espacios públicos, 18 paraderos de transporte público, a su vez, se brindó atención inmediata a dos peticiones de auxilio, se efectuó una puesta a disposición ante un juez cívico por alteración al orden público y se brindó un acompañamiento al Ministerio Público.



▲ La Policía de Género implementó el dispositivo en 10 colonias prioritarias. Foto especial

NO SE HAN PRESENTADO DEFUNCIONES

Salud alerta por golpe de calor

La dependencia estatal también invita a prevenir enfermedades diarreicas, quemaduras de piel y deshidratación, debido a las altas temperaturas.



AURA MORENO

La Secretaría de Salud reiteró el llamado a fortalecer las medidas preventivas a fin de prevenir golpes de calor, enfermedades diarreicas, quemaduras de piel y deshidratación, debido a las altas temperaturas presentadas en la presente temporada de calor.

La dependencia estatal informó que en la entidad mexiquense no se han presentado defunciones por temperaturas extremas, al tiempo que invita a la población mexiquense a seguir acciones preventivas

◀ La Secretaría de Salud pide usar ropas ligeras y de colores claros. Foto especial

como: usar ropa ligera y de colores claros, elevar la ingesta de líquidos y evitar actividades físicas al aire libre de 11:00 a 16:00 horas.

También priorizar las medidas básicas de higiene como lavado frecuente de manos, principalmente al preparar alimentos, antes de comer y después de ir al sanitario.

Señaló que las frutas y verduras deben desinfectarse para disminuir riesgos de enfermedades diarreicas, que también pueden provocar deshidratación en la población.

En caso de presentar signos de alarma como sed, disminución del volumen de la orina u orina más oscura, cansancio sin motivo aparente, dolor de cabeza, boca seca y vértigo, es necesario acudir inmediatamente al Centro de Salud más cercano a su domicilio y solicitar

atención médica.

Para prevenir daños en la piel, se debe evitar la exposición prolongada a los rayos del sol y aplicar protectores o filtros solares con el factor más elevado y aplicarlo cada cuatro horas; usar ropa de manga larga, sombrero, gorra o sombrilla.

Invitó a las y los mexiquenses a procurar su salud pues es fundamental adquirir estilos de vida saludables para el autocuidado; mantener una hidratación correcta y beber al menos dos litros de agua hervida o clorada.

Para los grupos vulnerables, se sugiere optar por la lactancia materna exclusiva; completar esquemas de vacunación en niñas, niños, mujeres embarazadas y adultos mayores; no automedicarse y si se presentan signos de deshidratación, consumir Vida Suero Oral, los cuales son proporcionados de manera gratuita en los Centros de Salud del Instituto de Salud del Estado de México (ISEM).

Nicolás Romero merece un gran gobierno: Vargas



◀ Recorrió el municipio de la mano de Ángeles Dávila, Alexia Dávila y Lalo Gómez. Foto especial

tea la creación de la Ley General de Juventudes, ratificación de la Convención de los Derechos de los jóvenes, así como armonización de las leyes secundarias y estatales en materia de juventudes.

Además de garantizar la transversalidad de la perspectiva de juventudes en las políticas públicas y garantizar la participación de las juventudes en el poder legislativo y la sociedad, a través de diversos mecanismos como el Parlamento Abierto, consejos consultivos, observatorios, entre otros.

Reiteró el llamado a salir a votar el próximo 2 de junio desde temprana hora y darle el voto a Ángeles Dávila, Alexia Dávila, Lalo Gómez, a Xóchitl Gálvez y a él, para defender a México.

● ● ●
Enrique Vargas se comprometió a regresar el Seguro Popular en beneficio de miles de personas

REDACCIÓN

Tras recorrer algunos puntos de Nicolás Romero, el candidato al Senado de la República por la Coalición Fuerza y Corazón por México, Enrique Vargas del Villar, aseguró que este municipio merece tener un gran gobierno.

“Nicolás Romero merece un gobierno humanista, que esté 24 horas los 7 días de la semana y eso es lo que ofrece Ángeles Dávila y lo va a cumplir”.

En su visita por diferentes puntos del municipio, el aspirante a Senador aseguró que con Xóchitl Gálvez como presidenta de la República, el

país volverá a tener rumbo.

Además del regreso del seguro popular, Vargas del Villar se comprometió a trabajar por la seguridad y la salud de las y los mexicanos y mexiquenses.

El candidato aliancista hizo un energético llamado al actual gobierno de Nicolás Romero para que cese el hostigamiento en contra de las candidatas y el candidato, así como de sus equipos de trabajo y advirtió que no se permitirá más que bajen sus lonas y propaganda, pues acudirá a levantar las denuncias correspondientes ante las autoridades.

Previo a la caminata por Barrón, Enrique Vargas del Villar firmó la agenda joven 2024, que plan-



▲ Más de 1000 militantes y simpatizantes de Morena de las colonias, Los Reyes Ixtacala, Ferrocarrilera, Los Rosarios, La Comunidad y Gustavo Baz se unieron. Foto especial

Tony Rodríguez suma adhesiones a su proyecto

REDACCIÓN

Más de 1000 militantes y simpatizantes de Morena en Tlalnepantla, aseguraron que el próximo 2 de junio, votarán por el candidato del PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, Tony Rodríguez, porque reconocen el trabajo que realizó en sus colonias.

El candidato de la coalición Fuerza y Corazón por el Estado de México en Tlalnepantla, agradeció la adhesión de los morenitas de las colonias Los Reyes Ixtacala, Ferrocarrilera, Los Rosarios, La Comunidad y Gustavo Baz, que anteponen su proyecto ideológico por tener más obras sociales en sus colonias para beneficio de sus familias, “ustedes

tomaron una buena decisión, van en el proyecto correcto, que es el de tener un mejor Tlalnepantla”.

Tony Rodríguez agregó que no les fallará y seguirá trabajando en la instalación de videocámaras conectadas al C4 en las escuelas, en la construcción de más arcotechos y entregando más becas para sus hijos.

La líder morenista Jaqueline González, lamentó que Morena no respete los trabajos de los liderazgos y postulen a candidatos que tienen años viviendo del presupuesto sin hacer nada por las comunidades, “yo voy con Tony Rodríguez porque no quiero tener un presidente como Raciél Pérez, al que los delincuentes le roban las armas a los policías en sus propia comandancia”, concluyó la vecina de la unidad El Rosario.



EN SU VISITA A NICOLÁS ROMERO

Propone Eruviel Ávila ley para sancionar acoso contra las mujeres

El candidato a diputado federal plurinominal señaló que legislará para tipificar esta conducta, diferente al acoso, que las pone en riesgo

REDACCIÓN

Eruviel Ávila Villegas propuso que como diputado federal presentará una propuesta para que por ley se tipifique y se castigue el acoso contra las mujeres, pues es una condición que pone en riesgo su integridad y su vida.

Ante miles de simpatizantes del Partido Verde, que también acompañaron a los candidatos a la alcaldía y la diputación local, ex-

plicó que esta situación surge por el caso de una mujer del norte del país, llamada Valeria Macías, quien durante años fue acechada por un exalumno, quien había evadido la justicia debido a que la situación no cuadraba con el acoso, que sí está penado, sino que era un caso de acoso, el cual no se considera un delito a nivel nacional.

“Valeria Macías denunció que estaba siendo no solo acosada, sino también acechada por una persona que había sido su alumno, había ido

ante las autoridades y no se había podido hacer justicia.

Pensando en Valeria, dijo, y pensando en todas las mujeres que son asediadas por hombres cobardes, y que muchas veces este acoso termina en feminicidio, es que invitó al candidato a diputado local, Armando Navarrete, para hacer un análisis jurídico que derive en una ley para prevenir y castigar el acoso contra las mujeres en nuestro país.

“A las mujeres del Estado de



▲ Reiteró su compromiso con las mujeres y llamó al voto masivo de la marea verde en favor de Claudia Sheinbaum. Foto especial

México y de todo México no se les toca ni con el pétalo de una rosa”, expresó.

En México se contemplan castigos al acoso con connotaciones sexuales, pero en el caso del acoso, se trata del seguimiento u observación sistemático y cauteloso a alguien con algún propósito, lo cual representa un riesgo.

En presencia de Jocelyn Mendoza, candidata a la presidencia municipal de Nicolás Romero, así

como Rosario Bautista, abanderada del Verde a una regiduría, Eruviel Ávila reiteró su compromiso con las mujeres y llamó al voto por Claudia Sheinbaum y todos los candidatos del Partido Verde, que representan el segundo piso de la 4T.

“Quiero que hagamos el compromiso, como lo pidió la doctora Sheinbaum, vamos a abarrotar las casillas de Nicolás Romero y de todo el Estado de México con la marea verde”, afirmó.

Fortalecerán alertamiento sísmico en Huixquilucan



▲ Romina Contreras anunció el fortalecimiento del sistema de alertamiento sísmico al visitar la colonia Federal. Foto especial

REDACCIÓN

Con el fin de que los habitantes de las zonas Tradicional, Popular y Residencial, actúen oportunamente y realicen las medidas preventivas ante un temblor, la candidata del Partido Acción Nacional (PAN) a la Presidencia Municipal de Huixquilucan, Romina Contreras Carrasco, se comprometió a adquirir más alertas sísmicas para colocarlas en puntos estratégicos, lo que permitirá reforzar la prevención ante un evento telúrico.

Al recorrer la colonia Federal Burocrática, Romina Contreras, anunció que, además de las 49 alertas sísmicas municipales que se tienen conectadas al Sistema de Alerta Sí-

mica Mexicano (SASMEX), cuando gane las elecciones de este 02 de junio, se comprarán más altavoces para garantizar la protección de los habitantes, al contar con tecnología de alta calidad.

En este sentido, agregó que Huixquilucan necesitará de más inversión para continuar siendo un municipio que se caracterice por contar con herramientas de calidad en beneficio de las familias huixquilucenses, por lo que pidió a los vecinos el voto por el PAN para seguir con la continuidad de las buenas acciones.

De igual forma, el candidato a diputado local por el Distrito 17, Pablo Fernández de Cevallos indicó que los gobiernos panistas atienden las demandas y necesidades de la gente, y eso se ve reflejado en el cariño y amor que muestra la población, por lo que hizo un llamado a seguir eligiendo la mejor opción para el territorio, donde se trabaja todos los días para construir un mejor futuro.

‘Relámpagos’ apoyan en el combate de un incendio

REDACCIÓN

Acerca del incendio registrado en El Peñón, municipio de Temascaltepec, el gobierno estatal informó que con el apoyo de un helicóptero del Grupo de Rescate Aéreo “Relámpagos” se han realizado 14 descargas de agua sobre la zona de la emergencia.

Esto para reducir la temperatura y así contribuir al combate que realizan los brigadistas por tierra, quienes continúan realizando labores para establecer un perímetro de control sobre la línea de fuego.

Hoy (ayer) se suman tres días en los que se ha mantenido activo el fuego; en este periodo han participado cerca de 240 brigadistas de la Protectora de Bosques del Estado de México (Probosque), Comisión Nacional Forestal (Conafor), Secretaría de la Defensa Nacional, Guardia Nacional, Protección Forestal, Protección Civil estatal y municipal, de la Asociación Civil Colonos de la Montaña, de Valle de Bravo, así como brigadas voluntarias.

La aeronave realizó un sobrevuelo de reconocimiento sobre la zona, sin embargo, por las condiciones climatológicas y del terreno, no pudo realizar descargas.

Se integran suplentes al Congreso mexiquense

REDACCIÓN

La Diputación Permanente del Congreso local, que preside la diputada María Zareth Cruz Hernández, tomó protesta a Rita Portillo Quintero, Laura Beatriz Hernández Tapia y Pedro Gálvez Bastida como diputadas y diputado, respectivamente, de la LXI Legislatura mexiquense, de conformidad con las licencias temporales concedidas con anterioridad a legisladores y legisladoras.

En sesión de trabajo para sustanciar la protesta de ley, la presidenta

de la Diputación Permanente expuso que con este acto se atiende la resolución del Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM) JDCL 149-2024.

Al término de la protesta las legisladoras Rita Portillo Quintero y Laura Beatriz Hernández Tapia, así como el legislador Pedro Gálvez Bastida, ocuparon su sitio.

► Rita Portillo Quintero, Laura Beatriz Hernández Tapia y Pedro Gálvez Bastida rindieron protesta ante la Diputación Permanente. Foto especial





DE GANAR ELECCIÓN EN ECATEPEC

Anuncia Azucena Cisneros Programa Escuela Segura

La candidata a la alcaldía señaló que hay déficit de planteles; comenzaría instalación de sistemas de captación de agua

MIRIAM VIDAL

Tras un encuentro con maestros de zonas escolares del municipio, la candidata de Morena a la presidencia municipal, Azucena Cisneros Coss, informó que tras obtener el triunfo el 2 de junio, reactivará el programa Escuela Segura y se avanzará en la instalación de sistemas de captación de agua pluvial.

“Habrá cosechas de agua en los planteles educativos de Ecatepec, tendrán programa Escuela Segura, con alarmas, cámaras de video iluminación y señalización, tenemos seis meses para avanzar antes de que inicie el gobierno de 2025”.

Recordó que como diputada local, con recursos propios en un año llevó el programa a 37 escuelas para generar entornos seguros a las y los alumnos por lo que retomará estos trabajos, porque hay prisa por transformar Ecatepec. “Las escuelas son los lugares donde más debemos iluminar, porque por ahí pasan niñas, niños y jóvenes”.

Cisneros Coss llamó a los docentes a votar 5 de 5, solo Morena, para que una mujer encabece por primera vez un gobierno honesto, con voluntad, que resuelva y trabaje de la mano de la gente “no aislada en un escritorio”.

Recalcó que la deserción estudiantil y el déficit de planteles de preparatoria y universidad, se enfrentarán con el respaldo federal y estatal, porque hoy solo el 20 por ciento de jóvenes terminan sus estudios universitarios.

“En Ecatepec hay déficit de uni-



▲ Azucena Cisneros se reunió con maestros del municipio. Foto especial

versidades sobre todo en las partes altas: Ciudad Cuauhtémoc y en la Sierra de Guadalupe... no tenemos universidades gratuitas a donde vayan nuestros jóvenes y atenderlo es un tema de prevención”.

Subrayó que los docentes serán parte fundamental de un tema de intervención en la comunidad, con una “marea de enseñanza”, desde sus escuelas.

Adicionalmente, la candidata que lidera en las preferencias electorales por más de 20 puntos, informó que en aquellos planteles que estén desocupados por la tarde se crearán escuelas de música.

Y con respaldo del escritor Paco Ignacio Taibo se impulsarán bibliotecas presenciales y digitales para el apoyo educativo de las y los alumnos.



▲ Las altas temperaturas y la concentración de ozono obligaron a tomar esta medida. Foto especial

Declara CAME nueva contingencia en Edomex

MIGUEL GONZÁLEZ

Ayer, la Comisión Ambiental de la Megalópolis (CAME) anunció contingencia atmosférica en la Zona Metropolitana del Valle de México en Fase 1. La entidad mexiquense ha enfrentado recientemente una serie de contingencias ambientales debido a los elevados niveles de contaminación del aire, afectando la salud de millones de habitantes.

La Comisión Ambiental de la Megalópolis informó que a las 14:00 horas del día de hoy (ayer), se registraron concentraciones máximas de ozono de 160 y 157 ppb, por lo que activaron la Fase 1 de contingencia ambiental por ozono en el Valle de México.

Lo anterior debido a la presencia de un sistema de alta presión en el centro del país, asociado con una masa de aire con bajo contenido de humedad; la estabilidad atmosférica es fuerte, lo cual ha motivado el estancamiento de los contaminantes precursores del ozono y la formación del mismo, dado que el cielo se ha mantenido despejado, el viento débil, la radiación solar intensa y se han registrado temperaturas mayores a 30 grados.

Durante el primer trimestre de 2024, la calidad del aire en varias zonas del Estado de México ha registrado niveles alarmantes de contaminación. Según datos de la Secretaría del Medio Ambiente del Estado de México, municipios como Ecatepec, Naucalpan y Tlalnepantla han reportado concentraciones de partículas PM2.5 y PM10 superiores a las recomendaciones establecidas por la Organización Mundial de la Salud (OMS).

En enero de 2024, los niveles de PM2.5 en Ecatepec alcanzaron un promedio mensual de 45 microgramos por metro cúbico, cuando la OMS recomienda un límite de 10 microgramos por metro cúbico para la exposición anual promedio. Este nivel de contaminación es considerado dañino para la salud, especialmente para grupos vulnerables como niños y personas mayores.

La exposición a altos niveles de contaminación del aire tiene serias repercusiones en la salud. Según un informe de la Secretaría de Salud del Estado de México, durante 2023 se registraron más de 20,000 casos de enfermedades respiratorias agudas atribuibles a la mala calidad del aire, incluyendo bronquitis, asma y otras afecciones respiratorias.

ANTEVASIN

De funk colaborativo

PALOMA CUEVAS R.

EL ESTADO DE México ha sido bendecido con artistas de gran calidad que han nutrido las carteleras del mundo en ámbitos diversos: música, pintura, escritura, arquitectura, escultura, danza, teatro y hasta cinematografía, cuentan en su historia con la presencia de mexiquenses de gran renombre.

PARA MUESTRA EL semillero de artistas que han dejado huella imborrable en la historia del arte, desde Sor Juana Inés de la Cruz – la décima musa, que nacida en Nepantla, ha sido llamada mexiquense aunque cuando nació, ni siquiera se había constituido el Estado de

México como ahora lo conocemos, - Laura Méndez de Cuenca, escritora y poeta; Leopoldo Flores quien convirtió a la capital del estado en su galería personal, para llevar en el alma; Elisa Carrillo Cabrera, con pies en eterna oración en vuelo y que desde Europa pone el nombre de nuestro país en alto; Fernando Cano Cardoso y su manera de crear desde la escultura monumental, Felipe Villanueva y su sensibilidad musical sin comparación ni duda alguna, entre muchos tantos más.

EN ESTA OCASIÓN la nota es para invitar al respetable público de Lerma y municipios circunvecinos: -San Mateo Atenco, Metepec, Toluca, Zinacantepec, Tenango y Tenancingo- a asistir al nacimiento de una nueva figura musical que dará mucho de qué hablar en el evento Jamm con Javier Beck que se llevará a ca-

bo en el Foro Cultural Tiempo y Espacio Thaay, ubicado en C. Artesanos 2, Centro, 52000 Lerma de Villada, Méx.

JAVIER BECK ES un músico mexiquense que a la edad de 4 años escuchó por primera vez “Bittersweet Symphony”, de The Verve, -no imaginaba por supuesto, el escándalo y la batalla legal que el sampleo de los Rolling Stones utilizado provocaría a esa banda. Quedándose hipnotizado frente a la grabadora, repitiendo una y otra vez la canción. Jamás había sentido algo así, lo cual lo llevó en la adolescencia a ser parte de una banda de covers que terminaría por ganar una “batalla de bandas”. Fue la sensación más intensa y poderosa de su vida, recibir tanta energía y tantos gritos de parte del público. Ahí fue cuando supo que la música iba a definir su vida. Sin embargo, estudió ingeniería civil, pensando que estudiar una carrera demandante iba a completar o encontrar su propósito de vida y al contrario, lo llevó a tanto estrés y tanta crisis, cuestionando todas

las decisiones que había tomado. Fue a través de la crisis que entendió su verdadero propósito.

Y AQUÍ ESTÁ hoy, después de pertenecer a varias agrupaciones, siendo la más reciente Hijos únicos, con un nuevo proyecto de solista, que ha decidido presentar acompañado por: The Roses (Cuyos integrantes son: Sam Rose, Armando Sanz, Mari Forte, Josué Lastar y Will Tapia), además de Paula Scalona, Frida Jaramillo, Leo Gamma, Jorhe Floreh, Bruno Hernández, Yishaq Alva, Abraham Yacaman y Constanza Scalona. De esta manera Javier Beck realiza una declaración de principios: “nunca estamos solos, y siempre necesitamos gente valiosa y que crea en nosotros, para poder llegar más lejos.”

PARA DESCARGAR LOS boletos completamente gratuitos: <https://bit.ly/3QQclHe>

SE RECOMIENDA ASISTENCIA de mayores de 12 años



EN CHIMALHUACÁN

Colectivos LGBTTIQ+ piden un hospital especializado

Colectivos organizaron una marcha con motivo del “Día Internacional contra la Homofobia, Bifobia y Transfobia”

MIGUEL GONZÁLEZ

Por cuarto año consecutivo, colectivos de Chimalhuacán con el apoyo de activistas e integrantes de la comunidad LGBTTTIQ+ marcharon por calles de esta localidad con motivo del Día Internacional contra la Homofobia, Bifobia y Transfobia que se conmemora cada 16 de mayo para protestar por la discriminación y los crímenes de odio y exponer diversas demandas de esa población.

Al pie de la escultura monumental “Guerrero Chimalli”, símbolo de este municipio, cientos de integrantes de la diversidad sexual se congregaron para mostrar con orgullo su identidad: Drag Queen, gay, lesbian, bisexual, etcétera.

En esta cuarta edición, la caminata LGBTTTIQ+ incrementó la convocatoria y participación de la comunidad de Chimalhuacán, Los Reyes La Paz, Nezahualcóyotl, Valle de Chalco y Chicoloapan, entre otros municipios de la región.

“La intención de esta marcha es la inclusión, por la dignidad diversa, por nuestros chicos gay, los transexuales, las lesbianas, etcétera (...) hacemos un llamado a las autoridades, al gobierno municipal, al estatal y al federal, para que sea creado un Hospital o una clínica especializada en la atención a la



▲ Las calles de Chimalhuacán se pintaron de colores con la presencia de los colectivos. Foto especial

diversidad sexual aquí en el municipio y de igual manera algunos programas de la diversidad sexual”, expresó Edith Montemayor y/o Roberto Valles, integrante del Comité Organizador

Los más de 300 manifestantes demandaron mayores garantías de seguridad, ya que en los últimos años, aseguran, se han incrementado los homicidios a miembros de esta minoría por el simple hecho

de tener una preferencia sexual diferente.

“Aquí en Chimalhuacán podemos decir que simplemente nos discriminan por cargar los colores de la comunidad; podemos decir que ya hay un altercado con la gente (...), lo que tratamos es de dirigirnos más que a las autoridades, a la sociedad”, compartió Daniel Brindes, representante del colectivo Tlatoani de Chimalhuacán.



▲ Fueron convocados por Monseñor Francisco Escobar, Obispo de Teotihuacán. Foto especial

Candidatos firman un compromiso por la paz en el proceso electoral

MIRIAM VIDAL

Un total de 25 candidatos de distintos partidos políticos que participan en el proceso electoral en municipios del Valle de Teotihuacán, aceptaron la iniciativa de la Iglesia Católica y firmaron el Compromiso por La Paz.

Los participantes de la contienda fueron convocados por Monseñor Francisco Escobar Galicia, Obispo de la Diócesis de Teotihuacán.

“Lo que hoy nos convoca es la violencia que no respeta fronteras, no respeta partidos, no respeta familias y se está metiendo con todos, incluso con ustedes candidatos, por eso pido a Dios los proteja”, dijo el Obispo.

Indicó que las candidatas y candidatos a nivel nacional ya se comprometieron y firmaron el

Compromiso por la Paz, pero destacó que las acciones concretas se resuelven en lo local.

Al evento realizado en Teotihuacán acudieron candidatos de municipios como Tecámac, Acolman, Axapusco, Nopaltepec y Otumba.

Con este documento se comprometieron a integrar en sus agendas legislativas y planes de gobierno las estrategias de políticas públicas que promuevan un ambiente sano para las familias.

Edmundo Esquivel, coordinador de la Red Nacional por la Paz en el Estado de México, calificó de esperanzador el encuentro.

Adelantó que habrá más convocatorias regionales en la entidad; la próxima se prevé la firma en la Diócesis de Nezahualcóyotl y la Diócesis de Toluca con sus candidatos municipales respectivamente.

BEMOL SOSTENIDO

Programar jazz, arte en resistencia

ALONSO ARREOLA

ELEGIR CAMISA Y pantalón. Buscar los calcetines correctos (¿existen?). Zapatos que hagan juego. Luego arribar a la cocina y abrir el refrigerador. Dejar que la vista se disfrace de fruta o pescado. Que vuele con aires de pizza vieja o mermelada. ¿Untar, calentar o rebanar?

DESLIZAR EL CAJÓN. Tomar el plato adecuado. Mirar la mesa para ignorarla. Quedarse de pie. ¿Beber café? No. Agua mineral. ¿En taza? Sí. ¿De cuál? De aquella. No. De la otra. Porque todo implica inclinarse hacia uno u otro lado de la balanza. Apostar. Moverse en algún sentido. Decidir. Algo fácil si la vida nos presta gobierno en el videojuego cotidiano.

¿QUÉ DESEAMOS RECALCAR con este sobrevuelo aturdido? En innumerables momentos, igual que como pasa

con el efecto de nuestras elecciones, alguien más se vuelve responsable de las posibilidades que se nos ofrecen. En tal caso nuestra “libertad” se ve limitada por el juicio ajeno. Lo más deseable, entonces, es que esa capacidad tenga buenos cimientos.

EN LA INDUSTRIA musical, verbigracia, hay un oficio así. Uno especialmente importante. El de los programadores de jazz (y géneros hermanos), héroes ocultos tras bambalinas. Hablamos de una actividad esencial para la salud de festivales, ciclos, clubes y foros interconectados con el sonido que se “improvisa”. Una profesión que intenta, precisamente, elegir, tomar decisiones de la mejor manera. De la más justa. De la más eficiente, saludable y transparente.

IMAGINE TENER QUE calendarizar, planear, señalar los nombres de quienes puedan sustentar un escenario de jazz durante semanas, meses, años, manteniendo la calidad y el concepto en que se invirtieron millones de pesos. Esa respon-

sabilidad va más allá de elegir pantalones o mermeladas.

IMAGINE LLAMAR A los músicos, acordar condiciones, organizar producción y promoción de sus conciertos, ¡pero cuatro o cinco veces a la semana! Hecho ello, también imagine que se pone a rezar para que la gente asista a una cita multiplicada. Para que los presuntos amantes de la música dejen la pereza y abandonen las plataformas en línea, ahítas de series en espera... baratas... cercanas al baño y la cocina.

REZAR PARA QUE el esfuerzo de los inversionistas, los patrones, se justifique una semana más. Para que pierdan poco. Para que aún estén orgullosos de la decisión de abrir, retomar, transformar o rescatar un antro que yacía enfermo luego de... ¿una pandemia, por ejemplo?

ASÍES. QUE una barra de música especializada persista en noches de incertidumbre económica, social y política, contribuyendo a la vida nocturna de una ciudad que cada vez se acuesta más temprano y asustada, es una proeza, en primera instancia, de los programadores.

TODO ESTO PENSAMOS y escribimos luego de platicar largo y tendido con uno

de esos mastuerzos a quienes tanto debemos. Su nombre es Óscar Adad, locutor, promotor y hoy programador del Parker & Lenox, ese club de CDMX que tanto nos gusta y en el que tan bien se está.

SEMANAS ANTES HABÍAMOS coincidido en el Zinco, otro clásico del género, allí donde Ilse Rodarte también programa con inteligencia, sumándose al eterno diálogo de la supervivencia. Y hay otros nombres.

EL LEGENDARIO ESTEBAN Amozurrutia, al frente del Foro del Tejedor. Los resistentes hermanos Aguilar de El Convite. Germán Bringas en el Jazzorca. Nacho Pineda en El Alicia... O quienes llevan la programación de Jazzatlán Capital, Casa Franca, Hobos y demás establecimientos interesados en estéticas alternativas.

A LA CAPACIDAD de decidir que tienen ellos, arriesgando, negociando y sensibilizando, dedicamos estas líneas. Porque no debemos olvidarlo, lectora, lector: programar jazz, en México y en cualquier parte del mundo, hoy, es un arte en resistencia. Apoyemos. Asistamos. Buen domingo. Buena semana. Buenos sonidos.

Vitral

De seguro
alguien tendrá
otros datos

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Estado de México



DOMINGO 19 DE MAYO DE 2024

COLUMNISTAS

ANTEVASÍN

Paloma Cuevas R./P.6

BEMOL SOSTENIDO

Alonso Arreola/P.7



TENÍA 90 AÑOS

Fallece Víctor Urban Velazco

El compositor mexiquense le dio lustre a la entidad en todo el mundo; fue organista titular del Auditorio Nacional durante 23 años

BRIAN PRADO

Ayer se dio a conocer la lamentable noticia del fallecimiento del maestro Víctor Urban Velazco, destacado compositor, organista y catedrático mexiquense, que enalteció orgullosamente el nombre del Estado de México por todo el mundo, en donde fue reconocido por la maestría y dominio del órgano de diversas catedrales.

A lo largo de su vida el maestro Urban ofreció infinidad de conciertos de órgano y piano. Nació el 10 de enero de 1934, en el municipio de Tultepec y falleció a los 90 años, dejando un gran legado que enorgullece a todos los mexiquenses.

“Con pesar me entero del fallecimiento del organista mexiquense Víctor Urbán Velasco, quien se destacó a nivel mundial y puso el nombre de nuestro país y del Estado de México muy en alto. Mis condolencias a su familia y amigos”, escribió en redes sociales la maestra Delfina Gómez Álvarez, gobernadora del Estado de México.

El secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, publicó en redes: “Lamento el fallecimiento de Víctor Urbán, compositor y organista mexiquense reconocido a nivel mundial. Externo mi solidaridad a sus familiares y amigos. Descanse en Paz”.

“El Auditorio Nacional se une con tristeza al duelo por el fallecimiento del maestro Víctor Urbán (1934-2024), eminente organista, compositor y pedagogo mexicano. Titular del Órgano Monumental del Auditorio Nacional durante los últimos 23 años. Siempre



recordaremos con agradecimiento su extraordinaria valía artística, profesional y humana”, escribió el Auditorio Nacional en redes.

Trayectoria

Víctor Urban ofreció conciertos en casi toda la República Mexicana, y en países como Estados Unidos, Colombia, Perú, Ecuador, Chile, Argentina, El Salvador, Italia, Suiza, Alemania, Austria, Francia, Bélgica, España, Holanda, Inglaterra, Rusia, China, Japón, La India, Nepal, Tailandia, etc.

Fue honrado con más de un centenar de diplomas, medallas, placas

▲ Nació en Tultepec y desde allí le dio lustre al nombre del Estado de México. Foto especial

y reconocimientos de México y el extranjero. Por ejemplo recibió la Presea Estado de México, la Lira de oro del Sindicato Único de Trabajadores de la Música, el diploma de la Unión de Cronistas de Teatro y Música, una medalla de manos de S.S. el papa Pablo VI, trofeo con un trozo de la loza de la tumba original del gran pintor italiano Fra Angélico en la Iglesia de Santa María Sopra Minerva de Roma. Impartió cursos en Roma, Italia;

Buenos Aires, Argentina; en el Conservatorio de Sassari en la isla de Cerdeña; Vallo della Lucania, Italia y en San Salvador, entre otros.

Fue jurado en muchos concursos internacionales de órgano y piano como en Roma, Cercola de Nápoles, Isla de Capri, etc.

Grabó varios discos solo y como solista de Orquestas Sinfónicas y de Cámara, además de grabaciones para televisión y radio de México y el extranjero. Radio Vaticana transmite música de Navidad grabada por Víctor Urban. Tocó como solista con casi todas las orquestas sinfónicas y de cámara de México y algunas del extranjero como la Orquesta del Conservatorio Santa Cecilia de Roma, Italia y la Orquesta Sinfónica del Mozarteum de Salzburgo, Austria.

Tocó para el papa Juan Pablo II y ofreció conciertos con público que va desde presidentes de la república hasta personas de pequeños pueblos y comunidades de México y el extranjero.

Fue director del Conservatorio Nacional de Música de 1974 a 1977 y de la Escuela de Bellas Artes del Estado de México. Fue maestro de órgano en el Conservatorio Nacional de Música, en la Escuela Nacional de Música de la UNAM, y en la Escuela Superior de Música del Instituto Nacional de Bellas Artes.

En la actualidad era el Organista Titular en el órgano monumental del Auditorio Nacional, Concertista del Instituto Mexiquense de Cultura, Maestro de órgano en la Escuela Superior Diocesana de Música Sacra de Toluca y Organista Titular en la Iglesia de San Ignacio de Loyola en la colonia Polanco de la Ciudad de México.

Edomex, tercer lugar con más museos en el país

REDACCIÓN

Cada 18 de mayo, desde 1977, por iniciativa del Consejo Internacional de Museos (ICOM, por sus siglas en inglés), se conmemora el Día Internacional de los Museos, motivo por el cual la Secretaría de Cultura y Turismo del Estado de México recomienda visitar su amplia red, conformada por 31 espacios.

La red museística de la entidad es la tercera más grande a nivel nacional en cuanto a número de espacios, y resguarda la gran riqueza cultural, histórica y patrimonial del Estado de México.

En el marco de esta conmemoración, bajo el lema “Museos para la Educación y la Investigación”, en el Estado de México se realizan actividades de recreación y aprendizaje ideadas para todo el público, que pueden ser consultadas en las redes sociales de la dependencia: @CulturaEdomex.

En Toluca, en el Circuito Alame-

da, se encuentran tres museos: el de la Acuarela, el de la Estampa y el Museo Casa Toluca 1920, que ofrecen una atractiva serie de actividades.

En el Centro Histórico se puede realizar un recorrido por el emblemático Cosmovitral Jardín Botánico o por el museo más antiguo de Toluca que es el de Bellas Artes, así como por el corredor de la Plástica Mexiquense, conformado por tres museos dedicados a grandes artistas plásticos: el Museo del Paisaje “José María Velasco”, el del Retrato “Felipe Santiago Gutiérrez” y el Museo-Taller “Luis Nishizawa”.

En el Centro Cultural Mexiquense existen cuatro espacios que dan vida a este complejo cultural, el Museo Hacienda la Pila con una propuesta de arte popular; el Museo de Antropología e Historia que ofrece un recorrido histórico; el Museo de Arte Moderno que alberga piezas de grandes exponentes de la plástica y el Museo de Numismática.

También cuenta con el museo



◀ La Secretaría de Cultura y Turismo conmemora el Día Internacional de los Museos con diversas actividades para todos los públicos. Foto especial

dedicado a la naturaleza y protección del medio ambiente, el Museo de Ciencias Naturales, así como

el dedicado a nuevas propuestas artísticas llamado Galería Arte Mexiquense Torres Bicentenario y el Museo Virreinal de Zinacantepec, de arte religioso.

Cuenta con museos enfocados en mostrar el pasado prehispánico: el Museo Arqueológico Colonial de Ocuilán y el Museo Arqueológico de Apaxco, entre otros.